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Esta mañana continuamos la serie que iniciamos la semana pasada, donde usamos canciones 
pop de las últimas décadas como ilustración principal del pasaje bíblico de la mañana. Si bien la 
Biblia y la iglesia son las dos primeras fuentes de aliento espiritual para los discípulos de Jesús, 
el aliento espiritual también puede provenir de otros lugares. A veces, incluso son lugares 
sorprendentes donde Dios usa algo para recordarnos una verdad bíblica, o se convierten en una 
oportunidad para conversar con alguien sobre temas de fe, Jesús, la Biblia, etc. El lunes pasado 
conversé con una chica en la escuela de mi hijo y me dijo: "Escuché que ayer predicaste sobre 
Pearl Jam". No la corregí diciendo que prediqué sobre la resurrección, sino que usé una canción 
de Pearl Jam como ilustración principal... pero se sintió muy intrigada. Así que esta serie 
también es una oportunidad para invitar a un amigo a la iglesia y vivir una experiencia 
inesperada. 
 
Esta fusión de lo secular y lo sagrado no es nada infrecuente. De hecho, Jesús lo hizo al hacerse 
humano: Dios santo y carne profana a la vez. O bien, hay una familia en nuestra iglesia que, 
cerca de la copa de su árbol de Navidad, siempre escribe "Jesús" con cinco adornos. Eso es 
sagrado. Pero un árbol de Navidad en realidad no tiene nada que ver con Jesús. De hecho, antes 
de que los cristianos alemanes trajeran árboles enteros a casa en el siglo XVI, se usaban ramas 
de árboles perennes durante siglos, en hogares de diferentes partes del mundo, alrededor del 
solsticio de invierno, con diferentes propósitos religiosos paganos. Pero qué manera de 
recordar el verdadero significado de la Navidad, y es una oportunidad para hablar de fe con 
quienes nos visitan, enfatizando el motivo de la temporada con su nombre escrito así. 
 
Y, si miras con más atención, ¡verás que justo debajo del nombre de Jesús hay un adorno de 
Elvis! ¡Hablando de la fusión de la cultura con la fe cristiana, y un tema de conversación! ¡Me 
encanta! Nuestra fe y el mundo real se entrelazan a menudo, a veces de maneras que nos 
sorprenden, pero que, sin embargo, pueden animarnos en nuestra fe o darnos oportunidades 
para hablar de ella con otros. De eso trata esta serie. 
 
En 1971, la banda británica The Who lanzó uno de los mejores álbumes de rock and roll de 
todos los tiempos. El álbum se titulaba simplemente "Who's Next", y ninguna colección de rock 
clásico está completa sin este álbum. En 2023, la revista Rolling Stone lo clasificó en el puesto 
77 de su lista de los 500 mejores álbumes de todos los tiempos. La última canción se llama 
"Won't Get Fooled Again". Dura 8:32 minutos, una canción muy larga para los estándares de la 
música pop. Se lanzó una versión abreviada como sencillo y alcanzó el puesto 15 en las listas de 
Billboard. La canción ocupó el puesto número 295 en la lista de las 500 mejores canciones de 
todos los tiempos de la revista Rolling Stone de 2024, aunque en listas anteriores ocupaba el 
puesto número 131. 
 



En cuanto a la letra, "Won't Get Fooled Again" es un poco ambigua y es difícil discernir su 
significado exacto. Incluso Pete Townshend, guitarrista principal de la banda y compositor 
principal de la canción, lo admite cuando dice: "Es una canción realmente extraña. La primera 
estrofa es una canción revolucionaria y la segunda [suena] como si alguien se estuviera 
cansando de ella" (Pete Townshend). Mi teoría: ¿Quizás, una vez superados los 4 minutos de la 
canción, se cansó de escribirla, y eso se refleja en la letra? No lo sé. 
 
En fin, como la mayoría de las canciones pop, el estribillo, que es la parte de la canción que 
suele repetirse varias veces, es la parte que lleva el peso del mensaje de la canción; Da la 
dirección y el significado general de la canción. Y las últimas líneas del estribillo son las que 
reciben especial énfasis en la interpretación. Las dos últimas líneas son: 
Entonces me arrodillaré y rezaré: 
No nos dejen engañar otra vez. 
 
Esa línea es como una declaración de principios para los padres. Nada te hará arrodillarte en 
oración más que criar hijos, y a los hijos les encanta intentar engañar a sus padres. …al menos, 
eso es lo que me han dicho. 😇 
 
Con más de 8 minutos, es una canción larga, pero aquí está la letra de las primeras dos estrofas 
y el estribillo, y luego veremos una interpretación de los primeros minutos: 
Lucharemos en las calles, con nuestros hijos a nuestros pies, 
y la moral que veneran desaparecerá. 
(Un detalle a considerar: no veneramos la moral, pero se sigue diciendo que la moral que 
valoramos está decayendo, y es una frase bastante profética). 
Y los hombres que nos animaron, juzgan todo lo malo. 
Ellos deciden y la escopeta canta la canción. 
 
Me quitaré el sombrero ante la nueva constitución, haré una reverencia ante la nueva 
revolución. 
Sonreiré y sonreiré ante el cambio que nos rodea. 
Tomaré mi guitarra y tocaré, como ayer. 
Entonces me arrodillaré y rezaré: ¡Que no nos engañen otra vez! 
 
El cambio tenía que llegar, lo sabíamos desde el principio. 
Fuimos liberados. Desde el redil, eso es todo. 
Y ahora llega el turno de "cansados de la revolución": 
Y el mundo se ve igual, Y la historia no ha cambiado, 
Porque las banderas ondean en la próxima guerra. 
 
Me quitaré el sombrero ante la nueva constitución, Haré una reverencia por la nueva 
revolución. 
Sonreiré y sonreiré ante el cambio que me rodea. 
Tomaré mi guitarra y tocaré, Igual que ayer. 
Luego me arrodillaré y rezaré: ¡Que no nos engañen otra vez! 



 
Así que quiero compartir con ustedes los primeros tres minutos, aproximadamente, de una 
interpretación de la canción que dieron como parte del Concierto para la Ciudad de Nueva York 
menos de seis semanas después de los eventos del 11-S. Fue un concierto benéfico organizado 
por un grupo de diferentes músicos para los bomberos, policías, rescatistas y sus familias, que 
arriesgaron sus vidas, y por supuesto algunos perecieron. The Who interpretó tres canciones, 
incluyendo la apropiadamente titulada "Won't Get Fooled Again". Si no conocen la canción, les 
cuento que es una melodía bastante rockera, con una batería potente y una guitarra potente, 
especialmente en vivo... y creo que deberíamos subirle el volumen hoy. (El video está aquí: 
https://www.youtube.com/watch?v=aruDK5EmAl8. En la iglesia la vimos desde las 17:30 hasta 
las 21:00, aunque la canción continúa varios minutos más). 
 
Por cierto, las dos canciones más rockeras han dado inicio a esta serie, y luego iremos 
suavizando el resto: Steve Miller Band la semana que viene, luego, el Día de la Madre, una 
hermosa balada de los Eagles, y luego los Rolling Stones. Así que, volviendo a la canción que 
acabamos de escuchar: si consideramos el título de la canción y las dos últimas líneas del 
estribillo como el mensaje esencial de la canción, entonces hay una clara determinación para el 
futuro, una esperanza de seguir por buen camino y una proclamación de que debemos ser 
fieles al llamado que tenemos en la vida. Sin distracciones, sin engaños… sin dejarnos engañar 
por algo que no se ajusta a cómo se supone que debemos vivir y ser en este mundo. De hecho, 
Pete Townshend dijo más tarde sobre esta canción: «Su propósito es que [la gente] sepa que lo 
que era el centro de mi vida no estaba en venta y no podía ser cooptado por ninguna causa 
obvia» (Pete Townshend). Eso predica. 
 
Para nosotros, los cristianos que tenemos a Jesucristo y su Palabra en el centro de nuestras 
vidas, haríamos bien en estar de acuerdo con él. No queremos que las Escrituras ni nuestra fe 
sean cooptadas por ninguna causa. La causa que defendemos, la causa en la que creemos, la 
causa por la que vivimos y morimos, es Jesús, y punto. Pero, por desgracia, a veces los 
cristianos dejan que su fe sea cooptada por otras causas: la riqueza, la política, el sexo, el 
poder, las aficiones y más. Cuando eso sucede, Jesús es usado para un propósito distinto al que 
él establece, o es completamente dejado de lado. (Es diferente a que cualquier otra cosa sea 
absorbida por la causa de Cristo). Esto sucede hoy, y sucedió hace casi 2000 años («El mundo 
parece igual, y la historia no ha cambiado», como dice la canción), y el apóstol Pablo aborda 
este «dejar de lado a Jesús» en su carta a la iglesia de Galacia. 
 
Gálatas es una carta que se lee con un tono de frustración e incluso ira debido al lenguaje 
fuerte que usa Pablo. Pero lo que realmente hace es darles una carta de cuidado pastoral, 
porque el objetivo final de todo cuidado pastoral es ayudar a las personas a mantenerse en el 
camino de Jesús. Y Pablo ha oído que se estaban desviando del mensaje del evangelio que 
inicialmente escucharon y creyeron; están regresando a una religión basada en obras, en lugar 
de confiar en Jesús y su provisión. Su fe estaba siendo absorbida por causas distintas a la de 
Jesucristo. Escuchen esto en Gálatas 1:6-7. 
 



Después de sus saludos y formalidades iniciales, ¡estas son sus primeras palabras! No tarda 
mucho en llegar al punto de la carta, ¿verdad? Claramente, una falsa enseñanza se ha infiltrado 
en la comunidad cristiana de Galacia; está descarrilando su fe, y Pablo se ha enterado. Un poco 
más adelante, esto es lo que dice en Gálatas 3:1-5: 
 
La gente de la iglesia de Galacia… y quizás no todos, pero un número suficientemente 
significativo como para que Pablo se sintiera obligado a enviarles esta carta… La gente de allí 
necesitaba un suave, amoroso y pastoral impulso para volver al buen camino de la fe en 
Jesucristo. Él intenta protegerlos de que se alejen de Jesús, o de que se alejen aún más de lo 
que ya lo han hecho. Nuestros corazones y mentes de fe deben estar protegidos. Queremos 
permanecer unidos a Jesús y a donde él nos guía. En el momento en que alguien dice de su fe 
cristiana: "Lo tengo todo bajo control"... o "Ya lo he logrado, puedo relajarme y tomarme las 
cosas con calma", o "Esto de Jesús será una excelente manera de lograr ____________", nos 
están engañando. Nuestra fe está siendo usurpada por el orgullo, el egoísmo, otra religión o 
algo más. El Salmo 119:105 dice: "Tu palabra es una lámpara a mis pies y una lumbrera a mi 
camino". Mantengamos nuestros caminos iluminados por la palabra de Dios, y nuestros 
corazones y mentes llenos de la gracia y el amor de Jesús. Cristo. 
 
Y así, como cantó The Who, Pablo también dice: “No se dejen engañar otra vez… No 
intercambien la palabra de Dios, la gracia de Dios, la verdad de Dios, el hijo de Dios, el espíritu 
de Dios por nada más, porque todo lo demás es fraudulento”. Y con suerte, la gente de Galacia 
conocía los Proverbios bíblicos. Proverbios 12:15 dice: “A los necios les parece derecho el 
camino, pero los sabios escuchan el consejo” (Proverbios 12:15). Pablo les estaba dando un 
buen consejo e intentaba alejarlos de la insensatez; sin embargo, así es como se dirige a ellos: 
“¡Gálatas insensatos!”. Haríamos bien en escuchar su consejo nosotros mismos. 
 
Lo difícil es que recibir consejos requiere humildad. No siempre queremos escuchar los 
consejos ni las opiniones de los demás. Pero por muy difícil que sea, ser necio es peor, a la 
larga. Nadie quiere ser como el hombre que fue al médico con ambas orejas quemadas. El 
doctor preguntó: "¿Qué pasó?". El hombre dijo que mientras planchaba su camisa, alguien 
llamó y él cogió la plancha en lugar del teléfono y se la pegó a la oreja. El doctor dijo: "¿Y la otra 
oreja?". Y el hombre respondió: "Ese imbécil me devolvió la llamada". 😂 Nadie quiere 
quemarse así, ni literal ni figurativamente, y quedar como un tonto. Por eso, Pablo se frustra 
porque los están engañando y están cambiando la fe por obras. Están dejando de lado el don 
de la gracia que han recibido y persiguiendo una fe falsa. 
 
Y saben, Pablo no fue el único en decir este tipo de cosas. Jesús también lo hizo. En Mateo 7:6, 
hacia el final del Sermón del Monte, Jesús dice: "No den a los perros lo sagrado; ni echen sus 
perlas a los cerdos; si lo hacen, no sea que las pisoteen, y se vuelvan y los despedacen" (Mateo 
7:6). En otras palabras, protejan lo que es valioso. No lo dejes ir. No lo trates con indiferencia. 
No seas necio con lo que Dios te ha dado, o podría llevarte a la ruina. Y lo más preciado que 
tenemos es nuestra fe en Jesucristo. No queremos ser necios con nuestra fe ni con lo que Jesús 
nos ha dado; es un regalo de amor y gracia. Lo cual, por cierto, no es una invitación a ocultar 
nuestra fe. No malinterpretemos a Jesús. Estamos llamados a vivir por fe y a arriesgarnos por 



Jesús y su causa. Pero no queremos que Jesús sea absorbido por algo más. Eso es una 
insensatez. 
 
Y así, todos los que hemos puesto nuestra confianza en Jesucristo tenemos algo precioso que 
Dios nos ha dado y podemos cuidarlo y nutrirlo mientras prosperamos para él. Tienes una fe 
preciosa, porque Jesús es precioso. No cambiemos lo que Dios nos ha dado en el Espíritu por 
algo hecho de carne humana, como hicieron los gálatas. Examinemos nuestras vidas y 
preguntémonos sinceramente: ¿Estoy siendo necio? ¿Hay algo o alguien aparte de Jesús a 
quien le estoy dando mayor prioridad en mi vida… o en la vida de mi familia o de otras personas 
a quienes influyo y a quienes cuido? Por ejemplo, para quienes son padres de niños pequeños: 
Dios nos ha confiado hijos (y nietos) en nuestras familias que necesitan escuchar acerca de 
Jesucristo con regularidad, ser discipulados… ser formados y equipados en la fe. ¿Cómo va eso? 
Aquí hay adolescentes que necesitan que la Palabra de Dios se sembre en ellos y oportunidades 
de servir para que su fe dé mucho fruto. Aquí hay adultos que están más avanzados en el 
camino del discipulado y que pueden dar fruto en roles de liderazgo en la iglesia, modelando el 
discipulado de Jesús y ayudando a otros a crecer en la fe en Él. 
 
No nos dejemos engañar pensando que vale la pena construir nuestras vidas sobre algo más, ya 
sea: carreras profesionales, política, dinero, poder, deportes o cualquier otra cosa. Algunos son 
divertidos, buenos o necesarios en la vida. Pero no son perlas sagradas como lo es Jesús. No son 
nuestra identidad principal, son un fundamento terrible para la vida y no pueden reemplazar lo 
que Jesús hizo por nosotros en la cruz y a través de la tumba vacía. Eso es lo sagrado que 
queremos proteger y en lo que debemos centrarnos. ¡No seamos tontos! Parafraseando a 
Pablo, no cambiemos lo que Dios nos ha dado a través de su Espíritu por algo que inventamos 
de la carne. Más bien: seamos sabios: protejamos la perla de fe que cada uno de nosotros 
tiene, vivamos esa fe a diario y llevemos a otros con nosotros por el camino hacia Jesús, para 
que florezcan para Él. 
 
Y tal vez, si necesitamos un pequeño empujón, o si una melodía musical simplemente nos 
ayuda a recordar que no debemos cambiar lo que es el centro de nuestras vidas por nada más 
(la música de alabanza es la mejor para eso, por supuesto)… pero quizás pongamos "Won't Get 
Fooled Again", suba el volumen al máximo y "arrodillémonos y oremos", como dice el coro. 
Porque no hay mejor lugar para empezar que la oración para asegurarnos de no dejarnos 
engañar y, en cambio, mantenernos centrados en Jesús y vivir para él. Así que, hagámoslo 
ahora... Amén. 


